
連江縣議會第八屆第二次定期大會第 14會次會議記錄 

日期：112/11/17上午 

議程：縣政總質詢 

第一位：林明揚副議長 

質詢內容： 

１、海砂屋的問題很早之前也提過好幾次，我想了解一下，我們海砂屋到底是

幾年就應該要拆除，或者說鋼骨的房子壽命是幾年，政府要協助改建或者

說重新把舊的房子拆掉，重新改造一個新的社區? 希望會後去了解一下，

最起碼要了解現在馬祖有哪一種房子已經會變危樓？石頭砌的牆是多久，

隨時下雨，現在倒塌也都有，對不對？ 

２、介壽商場到底準備何時拆除？要建成什麼樣子建築物？這個議題比較大，

請縣長回答。縣長希望把介壽商場這塊地要打造成什麼樣的空間？  

３、私人之間土地，我沒有拿到權狀之前，我已經有跟你訂立契約，結果土地

權狀被別人拿走了。那這種情形真正的地主要該怎麼辦？ 

這塊土地變成國有土地，可是他的祖先的墳墓就在這裡面，因為他沒有墓

碑，他要怎麼證明他的祖先就在這邊？他確定他的祖先一定在這邊，權狀

又被國有財產局拿走了，他要怎麼來爭取整塊土地回來，或者說找到他們

祖先的墳墓取掘出來？ 

４、今年度新台馬輪到現在已經跑了一陣子了，看起來似乎算順利的。我不知

交旅局長對這新的交通船有什麼不同的想法，在這段營運期間有沒有碰到

什麼瓶頸，這艘船冬天過完就知道好不好了？我希望你好好監督一下。 

５、酒廠是我們的命脈，酒廠好酒到現在是酒不夠賣，我怕以後二廠起來後賣

不出去。這是我比較煩惱的，再來我這邊建議一下，酒廠現在面臨一個問

題，換一下 40度及 50度的酒盒，這個品管真的是很差，你知道嗎？我不

知道有沒有人跟你反映過，不要把我們這邊金雞母的招牌給弄壞掉，品管

方面希望你控管一下？關於酒廠二廠，希望趕快去部署，以後的酒以賣出

去為原則。 

    (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第二位：陳玉發議員  

質詢內容： 

１、中山國中遷校已經標出去了，也開工了，接下來工程的監督跟行政又是一

個問題，監督從現有的慣例來看，應該都是中山國中和教育處來承辦這個

業務的，本席覺得非常不適合，理由很簡單，因為不管是中山國中或者其

他學校，應該由專業的人員來處理後續的監造和建造的事務。教育處要求

老師跟行政人員去做這麼大的工程，他們真的是很擔心，實際上也沒辦法

達到一個監督的效果。因為這樣情況下，老師怎麼做？本席的意見是無論



是中山國中或其重大工程，希望工務處下面成立一個建築工程科，協助各

校或者沒有工程專業的單位來做這個事情？能不能在這種狀況下建立發包

的採購中心，協助輔導一下好嗎？ 

２、請教產發處長，藤蔓清除保育還有林象更新的工作，現在那個馬鼻灣是一

個很好的遊樂場所，很多遊客都在那邊，那地方本來是有一大片的月見草

很漂亮，你可以在那邊拍照。這個區域是哪一個負責，是鄉公所還是產發

處負責？什麼季節我們做什麼，讓大家每個季節都可以看到不同的東西。

我們儘量跟廠商來研究，看看如何讓花季的時間可以在不同季節呈現不同

的花。 

３、我跟周議員有建議，向文化處爭取北竿演藝廳的新建工程，現在辦理的怎

樣？目前講到社會住宅，又提到說社會住宅周邊是不是有機會可以做一些

公共設施？ 

４、阿南境水環境水池計劃，上次說 110年，有提出第二次計劃，後來沒有這

個經費。現在目前的狀況是什麼？。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第三位：曹以標議員  

質詢內容： 

１、第一線公托老師的薪資結構的問題。當然我之前也講過，希望說運用約

僱、約聘、臨時計劃相關人等等，他們的這些薪資結構，縣長一定會上面

非常高興的說，我王忠銘衝破了天花板，幫你們爭取了相關的經費，是不

是？這是事實，可是這些約用、約聘，臨時計劃的相關人員，他們的權益

就卡在那邊就不會動了。我拿相關的級距表跟縣長說一下，勞動部每一年

薪資結構調整的時候，基本薪資調整的時候，這些就會跟著勞動部的這些

形式結構表達出來。請縣長能夠協助幫忙這些約用、約僱、約聘、臨時計

劃相關的人員，能不能也可以用級距來調整他們的薪資？ 

２、我沒有看到示範住宅的進度在哪裏，而且有沒有去找一個新的地方。處理

連江縣南竿鄉的示範住宅的第二個場域？現在社會住宅只租不售，77戶有

沒有達到我們鄉親的需求？這是一個很大的問題。鄉親提出來的問題到現

在有沒有辦法去預定，到底要不要去爭取第二示範住宅，縣長能不能答覆

一下？ 

３、請教產發處長，我一直要爭取的工業區的設定，現在要怎麼做？你們把整

個計劃做出來，連江縣以觀光立縣，經費要如何爭取？如何編列這個計

劃，趕快做出來。 

４、拖舶船的事情，基隆港這一家拖舶船公司他出了事情，整個的檢查稽核的

報告，出事情的報告，我要一份好不好？ 

５、問一下交旅局，現在我們 google馬祖地區的景點定位跑掉了，街景資料還

在 2013年，所有的景點，找不到位置是什麼原因？就是說他在定位，他沒

辦法定位到所有的景點？是不是可以請承包公司來一趟，幫我們重新的定

位確認。 



６、高雄航線採包機試行，這個什麼意思？連江縣政府要怎麼做這個部分，你

做一個書面資料給我。 

７、另外就是水泥蓋板防滑這個問題，希望工務處是不是願意全面性的做一個

檢討？ 

８、介壽商場的拆遷的進度，蔬菜公園你要怎麼做？要跟鄉親怎麼協商，政府

研議的措施是什麼？供貨商是不是能夠解決整個商業區塊的一個改進，這

是一個很大的問題。你們要怎麼做？希望在 2到 3個月之內，你要執行的

方向做一個計劃給我。 

９、另外提到了海砂屋的問題，你們有沒有看到陳情書，議會這個陳情書是馬

港鄉親陳情，馬祖村民懇請政府協助修繕海砂屋的請願書，你們應該會看

到資料，請問一下，現在所列的這些海砂屋哪一個是合法記錄？你們要去

注意這個狀況。馬祖村民懇請政府協助修繕海砂屋請願書，我要你把整個

計劃做出來，如何研商解決鄉親的問題，這個才是重點，當年所蓋的海砂

物，目前斑駁剝落，甚至造成公安影響、公共影響等，要把計劃做出來，

什麼時候可以給我，請工務處長回答。 

１０、通訊品質的問題，請交旅局每半個月請教中華電信，為什麼網路不穩，

要在馬報上面向鄉親說明，並請中華電信要如何解決這問題？津沙網路

收訊品質較差這部份，請縣長回覆鄉親一下。我今天所質詢的及這幾天

所問的問題，要用最短的時間在會期審預算前，你們把這些問題都能答

復我，好不好？除了後面我們所講的，我給你們時間，把計劃做出來，

好不好？ 

      (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第四位：陳貽斌議員  

質詢內容： 

１、請教工務處長，東莒猛沃碼頭的建置，之前抽沙的關係，很多石塊全部都

裸露在外面，這是我們的門面，非常的難看啊，本席這邊有個想法，目前

樺棋興建碼頭，請他協助將石塊撥一撥，看堆放在哪邊，還是說回歸大自

然，他們有缺石塊的問題，甚至於這個可以拿去填沈箱，沙子跟石頭這個

部分，處長要怎麼處理？ 

２、昨天又接到漁民的反映，東莒沒有漁港碼頭，每個碼頭建置都希望客貨分

離。東莒南堤的部分，當初做這個南堤就是擋內港的經緯度，南堤的長度

大概有 125公尺，產發處要建置浮動碼頭，廠商拿方塊大石的水泥塊橫著

過去，裡面就成為一個避風港。旁邊有一個設施，就是採挖出的臨時的普

通碼頭，船隻沒使用也可以集中在那邊管理好，明年中左右就會建置完成

的臨時的浮動碼頭，你們去規劃，南堤那邊以後如果有進場道路，貨輪就

停在裡面，北堤部分完全給客人使用，就可以解決客貨分離了，到時候看

設施怎麼做，要去規劃。你看 110年，如果普通碼頭接著完成了，漁港都

沒有對不對？長期停在臨時浮動平臺裡面也不是辦法，弄個內港給漁民，

因為他們都是小船隻，本席擔心經費，浮動碼頭全部建設完成，又是一個



海事工程，你還是要去思考這個方向，好不好？ 

３、本席一直關心莒光兩島的碼頭的硬體的建置。工作報告本席有提到，目前

青帆港不是有延伸 100公尺嗎？這個在１１５到１１７年，這個案子應該在

114年可能就會發包，由現有的中正門的延伸 100公尺轉折 75公尺，本席

擔心什麼？裡面到時候建置浮動碼頭的時候，除了浮動碼頭建置之外，有

沒有想到船舶的問題？保七長期都停在現有的客輪碼頭那邊，所以只要貨

物進出，他都要去移船隻，本席建議你去算算看它的長度夠不夠，到時內

港建置好了，保七還是停在外面，那個長度你到時候興建浮動碼頭的位置

還有多少的空間？可不可以留個兩個席位？你要去思考的問題，縣長也說

客貨分離，你要考慮進去，好不好？ 

４、上會期本席有提到福正基地臺的設定，提出議題之後，中華電信經理也跟

本席聯絡。這個案子交旅局列管，但是施作是工務處。會勘不知道目前有

沒有什麼進度。 

５、目前西莒柴油站的設置進度到那裡?請產發處長回答。本人也一直關心燕鷗

保護區的問題，有沒有去行文到海巡這邊？ 

６、請教教育處長。本席一直非常關心落實一鄉一場館，西莒體育場館的建置

有沒有一些進度了？其實現在的土地撥用也好一段時間，上一次定期大

會現地會勘看到，近五六個月時間，各部門要儘快的去推行。另外衛福

局就在中華電信旁邊，這邊要新建員工宿舍，教育處這邊也要一起合

建。你們兩個怎麼分配談好沒有？ 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 


